

¡Hola! Bienvenido/a al boletín de la Red Latinoamericana de Seguridad Inuyente y Sostenible de la Friedrich Ebert Stiftung.

Este es el cuarto número del Newsletter de la Red Latinoamericana de Seguridad Inuyente y Sostenible. La Red fue creada en 2019 por la Fundación Friedrich Ebert y está formada por expertos/as internacionales provenientes de la política, la academia, la diplomacia, el sector de seguridad y la sociedad civil. Su objetivo es discutir paradigmas, conceptos y políticas para lograr una seguridad inclusiva de todos los ciudadanos y ciudadanas en el disfrute efectivo de sus derechos humanos, y para preservar un enfoque participativo en cuanto al control y veeduría del sector de seguridad, y fortalecer el Estado derecho y las instituciones democráticas.

El Newsletter recoge parte de la producción intelectual (escrita y audiovisual) de personas que forman parte de la Red durante los últimos meses y provee algunas sugerencias de recursos externos.

Firma invitada

Política armamentística: en el límite del juego democrático

Carolina Ricardo, directora ejecutiva del Instituto Sou da Paz



Desde que Jair Bolsonaro asumió la presidencia de Brasil, ha emitido más de treinta actos legislativos para flexibilizar el control de armas en el país. Estas medidas van desde aumentar la cantidad y potencia de las armas que puede adquirir la ciudadanía hasta cambiar los criterios que autorizan a los ciudadanos a comprar un arma para defensa personal. En vísperas del Carnaval publicó cuatro decretos más, aumentando de cuatro a seis el límite de armas para los ciudadanos, excluyó los proyectiles y las máquinas de recarga de munición de la lista de productos controlados por el Ejército, permitiendo la fabricación y venta de munición sin control, entre otros ejemplos.

II congreso

Entre el 23 y el 26 de noviembre pasado la Red Latinoamericana de Seguridad Inuyente y Sostenible llevó a cabo su segundo Congreso (de forma virtual) "Desafíos de la seguridad en tiempos de crisis múltiples", ocupándose de diversos temas de seguridad que afectan a la región

En estos enlaces se encuentran los paneles del congreso, las relatorías gráficas de cada uno y los videos de conclusiones:



Si le interesan los diversos desafíos que enfrenta América Latina en materia de seguridad, entendida de manera amplia, le invitamos a acompañarnos en nuestro III Congreso de Seguridad que se llevará a cabo entre el 31 de mayo y el 4 de junio de 2021.

Trabajos de participantes en la Red de Seguridad Inclusiva y Sostenible

Protesta social

Lilian Bobea, profesora en Fitchburg State University, plantea que las manifestaciones públicas anti racistas y contra la brutalidad policial ocurridas en 2020 en Estados Unidos van más allá de la perspectiva singular de sus demandas, convirtiéndose en protestas en favor de la democracia y el antiautoritarismo. Esto tiene paralelismos con protestas en América Latina que describe en [George Floyd's protest aren't just anti-racist, they are anti-authoritarian](#). La Dra. Bobea participó también en "Raza y Violencia Policial en América Latina y el Caribe", organizado por el Maxwell School of Public and International Affairs, de Baruch College. Se puede acceder al [video](#).

Militarismo

Las relaciones entre militarismo, Estado y democracia en América Latina son analizadas en un [informe](#) de la profesora Arlene B. Tickner de la Universidad del Rosario (Colombia).

Lisa Sánchez, Directora General de México Unido Contra la Delincuencia (MUCD) y el profesor Ignacio Cano participaron en un debate sobre militarización, militarismo y violencia política en México. El [militarismo en la República Dominicana](#) es abordado por Lilian Bobea en Nunca en la Retaguardia: El eterno Retorno del Actor Militar Dominicano.

En diciembre 2020 Bobea participó en un [webinar](#) organizado por WOLA (Washington Office for Latin America), con especialistas de Bolivia, Guatemala, Honduras, Perú y Uruguay, sobre Relaciones Cívico Militares en América Latina, Después de Nueve Meses de Pandemia.

Las investigadoras Lucía Dammert y Rut Diamint [debaten](#) el 10 de marzo sobre militarización, pandemia y derechos humanos en el ciclo organizado por el Instituto Memória e Direitos Humanos da Universidade Federal de Santa Catarina (IMDH) (Brasil).

Dammert y Diamint también son parte del grupo de especialistas que [debatirán](#) el papel de las fuerzas armadas en América Latina en el siglo XXI en el Centro de Estudios Constitucionales (España) entre el 22 y 24 de marzo.

Seguridad

Arlene B. Tickner [analiza](#) las escuelas y diferentes concepciones de la seguridad, con especial atención a los aportes críticos.

Lilian Bobea analiza lo que fueron los movimientos de guerrilla en la República Dominicana en [Guerrilla Movements in the Dominican Republic](#).

Ella también aborda los servicios privados de seguridad en el [Grupo de Trabajo](#) de Naciones Unidas sobre la utilización de mercenarios y su relación con violaciones de derechos humanos y obstáculos al ejercicio del derecho a la libre determinación. Bobea ha [planteado](#) a la Administración Biden que acabe con el uso de compañías privadas de seguridad en los centros de detención de inmigrantes. Sobre la misma cuestión también se ocupa en [Impact of the use of private military and security services in immigration and border management on the protection of the rights of all migrants](#) (2020).

La Fundación Chile21 ha impulsado una [propuesta](#) elaborada por 14 municipios para la reforma de los Carabineros y la forma de acercar y coordinar su trabajo con las comunidades locales.

Carolina Ricardo, directora ejecutiva del Instituto Sou de Paz, [critica](#) la liberalización de la posesión de armas a través de una [serie de cambios](#) en la legislación en Brasil.

Construcción de la paz

La profesora Sabine Kurtenbach se ocupa de la transformación de conflictos violentos en el libro colectivo Henry F. Carey (ed.) *Peacebuilding Paradigms. The Impact of Theoretical Diversity on Implementing Sustainable Peace*. Es también co-autora de *Peacebuilding after War and Violence – Neighbourhood Matters* y de una investigación sobre las posibilidades de que la pandemia del COVID-19 abra posibilidades para la paz, tomando en cuenta los casos de Colombia y Siria (texto en alemán).

Recomendaciones



Adam Isacson, analista en WOLA, hace cada dos semanas una recopilación y análisis de información sobre Colombia, Venezuela, América Central y cuestiones de la frontera Estados Unidos y México, entre otros temas. Este es el [link](#).

WOLA también publicó en enero una serie de [recomendaciones](#) para la Administración Biden sobre América Latina y el Caribe para revertir las políticas de Donald Trump.

El ex director de FES Ecuador, Wolf Grabendorff, [participó](#) en el seminario Latinoamérica en el nuevo contexto internacional, con la presentación "US elections and the future of the Western Hemisphere concept", organizado por ADLAF: Grupo de Trabajo Relaciones Internacionales.

El vínculo entre violencia contra líderes sociales en Colombia y las elecciones locales y regionales (en particular las celebradas en 2019) es [estudiado](#) por Juan Albarracín, Juan Pablo Milanese, Inge Helena Valencia y Jonas Wolff. Por otra parte, la violencia contra las comunidades indígenas y afro-colombianas es el tema del [trabajo El bajo atrato: un conflicto que se perpetúa](#), de Santiago Luque Pérez y Pilar Puentes Espinosa. Ambos informes publicados por FES en Colombia.

El director de la Fundación Carolina, José Antonio Sanahuja, se [ocupa](#) en *Nueva Sociedad de la relación Europa-América Latina desde la perspectiva de la transición ecológica y la autonomía estratégica en Pacto verde y «Doctrina Sinatra»*.

El Instituto Catalán Internacional para la Paz (ICIP) organiza el [ciclo América Latina](#). Hacer frente a las violencias desde la construcción de paz, para reflexionar sobre las condiciones necesarias para la construcción de paz en contextos de paz reflexivos. Inaugurado por Paul Lederach, participan, entre otras personas expertas, Sabine Kurtenbach, Lucía Dammert y Mariano Aguirre, de la Red de Seguridad Inclusiva y Sostenible.

El [nuevo libro Experiencias de Paz y Transición: lecciones aprendidas para el posacuerdo en Colombia](#), coordinado Miguel Barreto Henriques indaga los desafíos posteriores al Acuerdo de Paz de 2016 con análisis comparativos y recomendaciones. Por otra parte, el profesor Rafael Grasa hace un [análisis prospectivo](#) del mismo acuerdo.